

FAITS MARQUANTS DE LA COOPÉRATION BENELUX EN 2022 SOUS PRÉSIDENTICE LUXEMBOURGEOISE

En 2022, le Luxembourg a occupé la présidence du Comité de Ministres de l'Union Benelux. La Présidence s'est axée sur trois priorités inscrites dans le cadre des actions de l'Union Benelux qui, en tant que laboratoire européen, vise à soutenir et à promouvoir l'intégration européenne à travers des projets concrets pour les citoyens et les entrepreneurs. La présidence luxembourgeoise de l'Union Benelux a œuvré pour un Benelux sorti renforcé de la pandémie, pour un Benelux vert, sûr et compétitif, ainsi que pour un Benelux qui recherche les synergies avec les régions voisines.



@SIP

SOMMET BENELUX

Sur le plan politique, le Luxembourg a accueilli un Sommet des chefs de gouvernement du Benelux le 28 novembre 2022. Dans une déclaration commune, Xavier Bettel, Alexander de Croo et Mark Rutte ont confirmé leur engagement en faveur d'une coopération encore plus étroite entre les pays du Benelux et d'une intégration européenne plus poussée.

S'inscrivant dans les priorités de la Présidence 2022, qui a notamment cherché à promouvoir les synergies avec les régions voisines du Benelux, le sommet 2022 a également été l'occasion de convier deux voisins, le Ministre-Président de la Rhénanie-du-Nord-Westphalie, Hendrik Wüst et le Président en exercice du Sommet de la Grande Région et Président du conseil régional du Grand Est, Jean Rottner, à une réunion élargie permettant d'aborder des sujets importants pour nos régions, comme par exemple la transition vers un système énergétique durable.

JEUNESSE

Afin d'impliquer les jeunes dans la coopération Benelux, le Benelux a soutenu le Parlement européen des jeunes à Courtrai en novembre 2022.



PANDÉMIE

- Les trois centres de crise du Benelux se sont réunis autour de la table pour analyser la gestion de crise suite aux inondations et tenter d'améliorer en conséquence leur coopération future.
- Les leçons de la pandémie ont été tirées lors d'un atelier organisé par les centres de crise avec des représentants de la Rhénanie-du-Nord-Westphalie et de la Grande Région.

VERT

- Les pays du Benelux ont renforcé leur ambition de lutter contre la pollution de l'air et de devenir une région durable en matière d'énergie solaire.
- Le Benelux et la Rhénanie-du-Nord-Westphalie ont adopté une feuille de route pour la promotion du vélo dans la région.
- Une décision Benelux sur les camions sans émissions a été approuvée.
- Avec la Chambre de commerce du Luxembourg et en présence du Grand-Duc, l'économie circulaire a été étudiée en profondeur lors d'un Business Forum. Un autre événement a réuni les directeurs généraux concernés afin qu'ils échangent des informations sur leurs plans stratégiques respectifs visant à développer l'économie circulaire.
- Une étude du Forum pentalatéral de l'énergie a été finalisée. Il s'agissait d'une étude comparative sur les possibilités de décarbonisation pour les pays du Penta. Cette étude a été alimentée par un Sommet le 18 décembre, au cours duquel les ministres du Penta et du NSEC (North Seas Energy Cooperation) ont discuté des éléments constitutifs possibles pour une vision commune.
- Les ministres de l'Énergie du Forum pentalatéral de l'énergie, sous la présidence du Luxembourg et en présence de la Commissaire européenne à l'énergie, Kadri Simson, ont convenu d'un protocole de communication amélioré en cas de crise et d'un certain nombre de mesures possibles pour permettre une aide mutuelle dans la région.
- Une ambition commune pour l'éolien en mer du Nord a été définie par les pays membres du NSEC (North Seas Energy Cooperation) dans une déclaration à Dublin.

SÛR

- La sécurité dans la région a été renforcée par plusieurs actions transfrontalières menées conjointement par les services de police et les services d'inspection routière.
- Les pays du Benelux se sont accordés pour renforcer la coopération en matière de sécurité alimentaire tant pour des actions transfrontalières que pour adopter des positions communes au sein de l'UE.
- Les services de police du Benelux ont initié une nouvelle concertation afin de se concentrer pleinement sur la sécurité sur les autoroutes.
- Par l'intermédiaire d'une décision Benelux, les ministres compétents (Claude Haagen) ont veillé à ce que les consommateurs des trois pays bénéficient du même niveau élevé de protection de la santé en ce qui concerne les produits alimentaires en contact avec des métaux.
- Les responsables des services vétérinaires du Benelux, de la France et de l'Allemagne ont renforcé leur coopération dans le domaine de la santé animale.
- Une décision Benelux a été signée pour lutter contre l'utilisation abusive de feux d'artifice lourds.
- Dans l'objectif de tester l'état de préparation et d'améliorer les procédures en cas d'incidents réels, une crise majeure de l'électricité a été simulée avec les pays du Forum pentalatéral de l'énergie.

COMPÉTITIF

- Le Benelux a réuni tous les partenaires concernés pour discuter des défis du marché intérieur, ainsi que des restrictions territoriales de l'offre.
- Les brochures d'information destinées aux travailleurs frontaliers ont été mises à jour.
- Une journée thématique a été organisée en collaboration avec Item (Université de Maastricht) sur le travail à domicile dans une perspective transfrontalière, en mettant l'accent sur la position du travailleur frontalier. Le Benelux a présenté un manuel pour les utilisateurs de TNA (Transaction Network Analysis) - une initiative des pays du Benelux - lors d'une réunion européenne Eurofisc. Le TNA permet de détecter rapidement les fraudes carrousel transfrontalières à la TVA.

RÉGIONS VOISINES

- Les liens entre le Benelux et la Grande Région ont été renforcés car les deux régions partagent les mêmes visions et les mêmes défis.
- Avec six autres pays européens, le Benelux a participé à un colloque sur les défis de la mobilité transfrontalière des travailleurs.
- Le Benelux et les régions voisines de France et d'Allemagne ont discuté de l'avenir du télétravail pour les travailleurs frontaliers.
- Le Benelux a participé au Sommet de la Grande Région et à la conférence organisée par le Grand Est sur l'importance de l'hydrogène.
- Une étude sur le potentiel de l'hydrogène a été réalisée en analysant le Benelux et 6 régions voisines (Hauts-de-France, Grand Est, Sarre, Rhénanie-Palatinat, Rhénanie du Nord-Westphalie et Basse-Saxe). L'étude montre l'offre et la demande de l'hydrogène d'ici 2030 et 2050 dans les secteurs de l'industrie et du transport, les estimations d'infrastructure et d'importation et propose une série de recommandations afin de renforcer la coopération transfrontalière en matière d'hydrogène.

COOPÉRATION POLITIQUE

La coopération entre les ministres du Benelux s'est avérée solide :

- Les ministres des Finances du Benelux ont décidé ensemble de réduire les pertes de TVA.
- Les ministres de l'Agriculture et de la Santé publique du Benelux ont renforcé la protection des consommateurs en ce qui concerne les denrées alimentaires en contact avec des métaux.
- Les ministres de l'Énergie du Benelux et des États baltes se sont rencontrés et ont échangé leurs expériences sur l'énergie éolienne en mer et les plateformes de données énergétiques. Ensemble, ils peuvent devenir les deux plus grands pôles régionaux d'énergie renouvelable en Europe.
- Les ministres de l'énergie du Benelux, ainsi que leurs collègues du Forum pentalatéral de l'énergie, ont renforcé leur coopération en matière de stockage du gaz et ont confirmé leur solidarité pour les hivers à venir.
- Les ministres de la défense du Benelux ont signé une déclaration commune sur la coopération européenne en matière de défense.



© European Union